

La Ruta de Castillos y Villas Santiaguistas: un proyecto muy ambicioso de la Asociación de Municipios del Alto Segura.

El día 13 de Agosto a las 20:30 h. tuvo lugar en el Patio de Armas del Castillo de Yeste la presentación de un ambicioso proyecto para la Sierra del Segura denominado «Ruta de Castillos y Villas Santiaguistas». Francisco Muñoz, Arqueólogo y Gerente de la Asociación de Municipios del Alto Segura, que reside actualmente en Nerpio, explicó a los asistentes en qué va a consistir dicho proyecto.

En su larga e interesante exposición comenzó diciendo que esta asociación se había constituido hacía dos meses con la intención de desarrollar un proyecto turístico y cultural en torno al patrimonio heredado de la Orden de Santiago en la Sierra del Segura, y más concretamente, en la zona del Alto Segura. Es un proyecto interregional que adquiere un valor especial al poder asociar a 6 ayuntamientos de comunidades autonómicas distintas, Castilla-La Mancha y Murcia, con un objetivo de desarrollo común de carácter cultural y turístico.

Esta asociación considera que cualquier acción que haya que realizar para el desarrollo turístico de una zona determinada tiene que ir enfocada a conseguir la excelencia del producto que se quiera ofrecer que ayude a la sostenibilidad del territorio y que permita la consecución de recursos que con el tiempo vayan influyendo en el desarrollo económico.

Analizó la situación de subdesarrollo y de emigración permanente en la que ha estado esta zona, la economía basada en la agricultura, la ganadería y, hasta hace poco, la producción maderera, pero que difícilmente tiene condiciones para poder promocionar económicamente otro tipo de industria y además, su lejanía de las vías de comunicación más importantes impide, por ejemplo, que se puedan plantear polígonos industriales que no sean meramente comarcales. Eso hace que los políticos piensen en qué acciones desarrollar para permitir que haya un avance económico utilizando los elementos que se poseen en cada municipio.

«Ya hace un año -dijo- en este mismo patio, el alcalde de Yeste y yo, creo que fue la primera vez que hablamos de este tema, nos planteamos que potenciando el enfoque hacia el turismo rural que están propiciando los municipios de la Sierra del Segura, que había una serie de elementos patrimoniales (castillos, iglesias, ermitas, molinos, almazaras, acueductos,...) que se había ido generando a lo largo del período de dominio de este territorio por la Orden de Santiago (Baja Edad Media, desde el S. XIII hasta el S. XVII y XVIII)».

«Nuestro proyecto lo hemos delimitado en base a dos argumentos, dos marcos»

«Un marco geográfico, que es el Alto Segura, el lugar donde nace el río Segura, que es el gran eje de todo el territorio, y sus afluentes (Tus, Taibilla, Zumeta). «En realidad -dijo- estos ríos, Zumeta y Segura, nacen en Santiago Pontones, Santiago de la Espada, Segura de la Sierra y Hornos, en toda esta zona». Dijo que desde el principio han tenido contacto con estos ayuntamientos pero por circunstancias administrativas y de gestión no ha sido posible incluirlos de manera inicial aunque cree que puedan llegar a acuerdos para próximas colaboraciones y que el ámbito geográfico sea más exacto, y también el histórico.



Francisco Muñoz

El marco histórico arranca en la llegada de los cristianos a este territorio, a mediados del S. XIII; con la conquista de la Sierra del Segura, la Orden de Santiago se hace cargo de todo el territorio y establecen una serie de encomiendas, que son algo así como provincias pequeñas para gestionar militar, económica y jurisdiccionalmente el territorio. La encomienda mayor estaba en Segura de la

Sierra, un territorio que englobaba todo el territorio montañoso. Esa encomienda, por ser un espacio excesivamente amplio necesitó ser subdividida, y en 1250 se crean una serie de encomiendas como son Moratalla, Socovos, Taibilla (el actual Nerpio) y Yeste. Este marco político es el que nos da el punto de partida para el proyecto. Desde el S. XIII hasta el S. XVII-S. XVIII, período en el que poco a poco, se va diluyendo la influencia y la actividad de gestión de la Orden de Santiago a favor de la Monarquía, se genera toda una serie de patrimonio que es el que

nosotros queremos poner en valor y dinamizar, para poder conseguir un producto que sea atractivo, que podamos vender con un sello que pueda llamarse «Ruta Santiaguista» o «Ruta de Castillos y Villas Santiaguistas»

«Los municipios que forman parte de la Ruta de los Castillos aportan una diversidad de edificios muy interesantes»

«Además del castillo, Yeste tiene un casco antiguo muy interesante que hay que recuperar, y que puede tener muchas posibilidades a la hora de poder explicar lo que es una ciudad bajomedieval y del Renacimiento. Tiene edificios singulares como la Iglesia de la Asunción; es un ejemplo extraordinario de transición del Gótico al Renacimiento, es magnífica para poder explicarle a cualquier visitante cuál es la diferencia entre ambos estilos y ver la evolución de una concepción artística y una cultura en un mismo punto. Además hay muchos otros edificios singulares como el propio Ayuntamiento.

Otro de los municipios es Moratalla. Posee una iglesia con unas características similares a la de Yeste, es muy fortificada, situada en la zona del promontorio del casco viejo. Su castillo tiene su origen, como todos estos castillos, en época musulmana, pero que tras una primera reconstrucción en el S. XIII, son reformados de forma importante entre los siglos XV y XVI y se conforman de la manera que los conocemos actualmente. Moratalla aporta además un casco histórico conservado de manera magnífica.

Nerpio tiene un castillo magnífico, con una torre del homenaje impresionante y con unas características distintas a los de Yeste y Moratalla, que son castillos más señoriales, son castillos del interior de la ciudad; en cambio, el castillo de Taibilla es un castillo rural, está más cerca de la frontera, es una zona mucho más agreste donde la vida es más dura y su estructura responde a un hábitat más estoico, más militar, recogido y menos caballeresco. Contrasta plenamente con la fisonomía de esta parte del castillo de Yeste, con el patio renacentista, que responde ya a un centro de poder de cuando ha desaparecido la frontera y empieza a florecer la economía, la repoblación ha generado más riqueza y un desarrollo de la ciudad que conocemos. Por el contrario, en casos como el Taibilla, castillo rural de frontera, acaban siendo abandonados y el hábitat que había en torno a ellos se reduce mucho.

Socovos es una ciudad moderna nacida en su actual emplazamiento a partir del S. XVI, donde no se encuentra un entramado de callejuelas como en Yeste o Letur. El antiguo Socovos está soterrado entre las murallas de su castillo medieval, inalterada, impasible. Dentro de poco tiempo comenzaremos a restaurar el castillo de Socovos, a lo largo de unos años iremos viendo salir, poco a poco, una ciudad mudéjar fosilizada tras su abandono en el S. XVI, pero que está viva ahí, con las calles, con los hornos, con las almazaras,... con todo lo que tenía dentro; lo encontraremos, sin duda, a tres, cuatro y cinco metros bajo el nivel de tierra que hay actualmente. Junto a la fortaleza se yergue la iglesia de abajo, del S. XIV, símbolo del poder cristiano frente a la puerta de la ciudadela musulmana.

En Letur hace ya años que el castillo fue derribado pero ha quedado el casco histórico que está en unas condiciones magníficas. Es muy interesante para poder explicar a los visitantes cómo



Castillo de Yeste



Moratalla

las calles y las casas responden a la estructura que tienen, y el porqué su transformación respondiendo a una nueva gente que la puebla y que convive y se relaciona de otra manera distinta.